
Ata da 60ª Assembleia Geral 
Extraordinária

Município Tijucas Data 30/11/2023
Hora: 13h30min Início: 14h Término: 17h05min
Local: Auditório da UNIVALI 
Software: -- Link: --

Organizações-membro Presentes
1. AMME - Associação de Moradores do Bairro Meia Praia (Rubens Ribeiro dos 
Santos), 2. CELESC Geração S.A. (Leonardo Luiz Marostica), 3. Conselho Regional 
de Biologia – 9ª Região – CRBio 09 (Danilo da Silva Funke), 4. Defesa Civil do  
Estado de Santa Catarina (Alexandre Miranda), 5. FAMABI – Fundação Municipal 
de Meio Ambiente de Biguaçu (Karina Farina), 6. FAMAP – Fundação de Meio 
Ambiente de Porto Belo (Richardson Guenther Schechi), 7. ICMBIO - Instituto 
Chico  Mendes  de  Conservação  da  Biodiversidade  (Ângela  Rita  Cassia  de 
Oliveira),  8.  Prefeitura  Municipal  de  Bombinhas  (Aline  da  Silva  Dias),  9. 
Prefeitura  Municipal  de  Canelinha  (Marlon  Bruno  Nicoletti),  10.  Prefeitura 
Municipal  de  Governador  Celso  Ramos  (William  Wollinger  Brenuvida),  11. 
SEMAE  –  Secretaria  de  Estado  do Meio  Ambiente  e  Economia  Verde  (Thales 
Pires  Ribeiro),  12.  STTR  Nova  Trento  -  Sindicato  dos  Trabalhadores  Rurais 
Agricultores  e  Agricultoras  Familiares  de  Nova  Trento  (Amilton  Batisti),  13. 
STTR TIJUCAS - Sindicato dos Trabalhadores(as) Rurais de Tijucas, Porto Belo, 
Bombinhas  e  Itapema  (Vinicius  Gabriel  Martinenghi),  14.  UNIVALI  – 
Universidade do Vale do Itajaí (Vivian de Melo Cionek).

Demais Presentes1. Defesa  Civil   do  Estado  de  Santa  Catarina  (Sargento  Mello),  2.  ICMBIO  – 
Instituto Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade (Kym Yarzon), 3. 
Instituto Água Conecta (Aline Luiza Tomazi, Gustavo Antônio Piazza e Rúbia 
Girardi), 4. Our Blue Hands (Ana Carolina de Oliveira).

Ordem do Dia
1 Aprovação da ata da 59ª Assembleia Geral Ordinária (anexo);
2 Informes gerais;
3 Proposta de monitoramento de microplásticos;
4 Aprovação  da  Deliberação  Nº  12  que  aprova  a  Carta  de  Intenções  para  a  

Sustentabilidade da Extração de Areia em Leito de Rio na Bacia Hidrográfica no  
Rio Tijucas (anexo);

5 Aprovação dos encaminhamentos do Workshop Extração de Areia em Leito de  
Rio na Bacia do Rio Tijucas: Desafios e Oportunidades Sustentáveis;

6 Aprovação da Deliberação Nº 13 que aprova o Calendário de Assembleias Gerais  
Ordinárias do Comitê Tijucas e Biguaçu para o ano de 2024;

7 Apresentação do Diagnóstico do Enquadramento dos Corpos Hídricos da UPG 8.1  
– Tijucas realizado pelo Instituto Água Conecta e;

8 Assuntos gerais.

Memória de Reunião
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No trigé�simo dia do mé�s dé novémbro do ano dé dois mil é vinté é tré�s, a# s catorzé horas, préséncialménté no Audito� rio da UNIVALI, sito a#  Rua Para� ,  315, bairro Univérsita� rio, Tijucas,  SC,  ém  ségunda  convocaça0o,  com  catorzé  organizaço0 és-mémbro  (40%  dé quo� rum),  réuniram-sé  os  répréséntantés  das  organizaço0 és-mémbro  do  Comité�  dé Gérénciaménto  das  Bacias  Hidrogra� ficas  do  Rio  Tijucas,  do  Rio  Biguaçu  é  bacias contí�guas (Comité�  Tijucas é Biguaçu) ém sua 60ª Assémbléia Géral Extraordina� ria, para discutirém a pauta do dia, conformé édital dé convocaça0o. O présidénté Danilo da Silva Funké saudou os préséntés é déu iní�cio a# s discusso0 és do dia.  1)  Inicialménté,  com a dispénsa dé léitura é nénhuma considéraça0o, a ata da 59ª Assémbléia Géral Ordina� ria foi aprovada, com 13 votos favora�véis, 1 absténça0o é nénhum voto contra� rio, éntré as 14 organizaço0 és-mémbro votantés désté itém dé pauta. Em séguida, o présidénté Danilo da Silva Funké solicitou a todos qué sé apréséntassém, qué assim o fizéram. 2) Apo� s, foram apréséntados  os  informés  gérais.  2.1) A  organizaça0o-mémbro  SISAM  -  Sérviço  dé Infraéstrutura  é  Sanéaménto  é  Abastéciménto  Municipal  comunicou  via  Ofí�cio 014/2023  dé  09/10/2023,  a  substituiça0o  dé  séus  répréséntantés:  titular  Juliano Jéférson dos Santos por Flaviani Réinért Voltolini é suplénté Andréia Costa Azévédo por Taynan José da Cunha. Ja�  a organizaça0o-mémbro FAMAP – Fundaça0o dé Méio Ambiénté dé Porto Bélo, comunicou via Ofí�cio nº 404/2023 dé 23/11/2023, a substituiça0o dé sua suplénté  Daniéla  Mélchiorétto  por  Richardson Guénthér  Schéchi.  2.2) O  STTR  Nova Trénto - Sindicato dos Trabalhadorés Rurais Agricultorés é Agricultoras Familiarés dé Nova Trénto, ém nomé do Sr. Amilton Batisti, énviou um é-mail a#  Sécrétaria Exécutiva do Comité� , no dia 13 dé sétémbro dé 2023, démonstrando sua préocupaça0o péranté a roçada é impédiménto da régénéraça0o natural ém a� réas dé mata ciliar, réalizada por va� rios  sitiantés  ém  Nova  Trénto.  Esté  assunto  foi  discutido  péla  Ca�mara  Té�cnica Consultiva, qué avaliou na0o sér dé atribuiça0o do Comité�  a intérvénça0o diréta junto a éstés propriéta� rios,  dévéndo a Polí�cia  Militar Ambiéntal  é  a  Préféitura  Municipal  dé Nova  Trénto  sér  procurada  para  désénvolvér  aço0 és  para  coibir  ésta  aça0o, principalménté voltadas a#  sénsibilizaça0o ambiéntal déstés propriéta� rios dé térras. Na ocasia0o, o Sr. Amilton Batisti, qué participava désta Assémbléia, afirmou qué ja�  procurou a  Préféitura  Municipal  dé  Nova  Trénto,  mas  qué  nada  foi  féito  é  qué  ésta  aça0o déprédato� ria  ainda  continua  séndo  réalizada,  inclusivé  com  a  aplicaça0o  dé  vénéno hérbicida. Apo� s discussa0o éntré os préséntés, qué avaliarém qué ésta aça0o déprédato� ria constitui  uma  infraça0o  ambiéntal,  délibéraram  pélo  énvio  dé  ofí�cios  por  parté  do Comité� , a#  Polí�cia Militar Ambiéntal, ao Instituto do Méio Ambiénté (IMA) é a#  Préféitura Municipal dé Nova Trénto formalizando uma dénu� ncia. Para tal, o Sr. Amilton Batisti répassara�  ao Comité�  a localizaça0o das propriédadés ondé ésta aça0o déprédato� ria tém sido évidénciada, para qué consté ém tais ofí�cios. 2.3) O projéto inérénté a#  éxécuça0o do Pacto da Mata Ciliar, submétido pélo Instituto AJ gua Conécta ao Edital Socioambiéntal 2023 Eléra Rénova�véis foi sélécionado éntré as propostas véncédoras. Déssa manéira, no  pro� ximo  ano,  assim  qué  os  récursos  financéiros  prévistos  no  projéto  forém répassados ao Instituto AJ gua Conécta, séra�  construí�do ém Major Gércino, ém parcéria com  a  Préféitura  Municipal,  um  vivéiro  para  armazénaménto  dé  mudas  floréstais nativas para uso ém projétos dé récupéraça0o dé mata ciliar ligados ao Pacto da Mata 2
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Ciliar. Prévé� -sé també�m com ésté projéto, a implantaça0o dé projétos dé récupéraça0o dé mata ciliar, totalizando 5 ha é participaça0o dé 10 a 15 famí�lias produtoras rurais désté municí�pio.  2.4) O  Comité�  récébéu  via  ofí�cio,  comunicado  do  Fo� rum  Catarinénsé  dé Comité�s  dé  Bacias  Hidrogra� ficas,  qué acontécéra�  nos  dias  20,  21 é  22 dé março do pro� ximo ano, ém Floriano� polis, o ERCOB Sul – Encontro Régional dos Comité�s dé Bacias Hidrogra� ficas da Régia0o Sul do Brasil.  2.5) Em séguida,  o présidénté Danilo da Silva Funké informou qué a Ca�mara Té�cnica Consultiva discutiu acérca da implantaça0o da proposta dé cértificaça0o socioambiéntal para os usua� rios é consumidorés dé a� gua a sér concédida pélo Comité� ,  ja�  concébida no passado,  péla antérior Ca�mara Té�cnica.  Essa discussa0o ésta�  prévista no Planéjaménto Anual dé Atividadés do Comité�  para o ano dé 2023.  A Ca�mara Té�cnica Consultiva concluiu,  qué émbora a idéia da cértificaça0o séja muito intéréssanté, o Comité�  na0o tém capacidadé té�cnica opéracional para implanta� -la, dévéndo a idéia ficar para outro moménto mais oportuno. A Assémbléia concordou com o  posicionaménto  da  Ca�mara  Té�cnica,  considérando  qué  ésta  cértificaça0o,  uma  véz implantada, dévé sér contí�nua é énvolvé custos financéiros qué o Comité�  na0o dispo0 é. Discutiu-sé també�m a nécéssidadé dé uma auditoria sé�ria (acarrétando ém custos para tal) nésta cértificaça0o, ja�  qué o nomé do Comité�  éstaria vinculado a éssa iniciativa. 2.6) Como u� ltimo informé géral, o Sr. Aléxandré Miranda da Défésa Civil do Estado dé Santa Catarina,  résponsa�vél  péla  Régia0o  da  Grandé  Floriano� polis  é  qué  péla  priméira  véz participou dé uma Assémbléia Géral do Comité� , féz um brévé rélato acérca dos u� ltimos événtos  dé  chéias  décorridos  na  régia0o  dé  abrangé�ncia  do  Comité� .  O  Sr.  Aléxandré Miranda informou qué os problémas dé Défésa Civil décorréntés ém nossa régia0o sa0o ém sua maioria rélacionados aos rios, havéndo a nécéssidadé dé trabalho conjunto dos municí�pios para a busca dé suas soluço0 és é mitigaço0 és. Afirmou qué ém ní�vél éstadual, ha�  uma  boa  éstrutura  da  Défésa  Civil,  poré�m,  os  municí�pios  té�m muitas  limitaço0 és, dificultando a éxécuça0o das aço0 és prévéntivas. Assim, as Défésas Civis municipais atuam apénas na rémédiaça0o dos événtos. O présidénté Danilo da Silva Funké lémbrou ainda qué no Plano dé Récursos Hí�dricos, constam divérsas aço0 és rélacionadas a#  Défésa Civil. 
3)  Dando continuidadé a#  ordém do dia,  abriu-sé a palavra para a Sra.  Ana Carolina Moréira  dé  Olivéira  do  projéto  Our  Blue  Hands.  Ela  apréséntou  a  métodologia  é  os résultados do séu projéto, qué énvolvé uma rédé dé monitoraménto dé poluiça0o por pla� stico  é  micropla� stico.  O  projéto  tém  como  foco  a  capacitaça0o  dé  rédés  dé monitoraménto dé poluiça0o pla� stica, aquisiça0o dé dados é sua aplicaça0o para polí�tica pu� blica,  aproximando comunidadé,  cié�ncia  é  gésta0o,  ém prol  dé um océano limpo é sauda�vél.  Adota-sé  uma  métodologia  padronizada  é  réplica� vél  para  monitorar  o acu� mulo dé micropla� sticos ém praias arénosas ou margéns dé rios arénosas, usando uma  rédé  dé  cidada0os  éngajados  como  nu� cléo  dé  coléta  dé  dados,  consciéntizaça0o pu� blica é cocriaça0o dé soluço0 és. Em dois anos dé réalizaça0o do projéto, qué conta com divérsas instituiço0 és parcéiras, o monitoraménto ja�  foi réalizado ém mais dé 18 praias, incluindo pontos na costa sul é sudésté do Brasil, é Santiago é Ilha da Boa Vista ém Cabo Vérdé. Na a� réa dé atuaça0o do Comité� , o projéto ja�  foi aplicado dé forma éxpériméntal no municí�pio dé Bombinhas é séra�  ésténdido no pro� ximo ano. A Sra. Ana Carolina solicitou o apoio do Comité�  na divulgaça0o do projéto éntré os municí�pios dé sua abrangé�ncia é 3
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busca dé parcéiros para éstabéléciménto dé mais pontos amostrais néssa régia0o. Para tal,  um orçaménto dé aplicaça0o do projéto foi apréséntado, qué énvolvé o custéio do pagaménto dé uma bolsa a#  péssoa résponsa�vél péla amostragém localménté, aquisiça0o dos  instruméntos  dé amostragém,  capacitaça0o  é  curadoria  do projéto.  A Assémbléia Géral parabénizou o trabalho apréséntado, ésclarécéu algumas du� vidas é délibérou péla concéssa0o no apoio solicitado. A Sécrétaria Exécutiva do Comité�  vérificara�  uma forma dé mobilizar os municí�pios a adérirém ao projéto. Por fim, a Sra. Ana Carolina comunicou qué ém févéréiro dé 2024 havéra�  uma capacitaça0o virtual é gratuita aos intéréssados ém adérir ao projéto, séndo os intégrantés do Comité�  convidados a participar. 4) Em ato contí�nuo, passou-sé a#  discussa0o do pro� ximo itém dé pauta. O présidénté Danilo da Silva Funké féz um brévé rélato do Workshop Extração de Areia em Leito de Rio na Bacia do  
Rio Tijucas: Desafios e Oportunidades Sustentáveis, promovido pélo Comité�  no dia 23 dé outubro  dé  2023,  ém  Sa0o  Joa0o  Batista.  Ao  té�rmino  désté  événto,  foi  construí�da conjuntaménté  éntré  os  séus  participantés,  uma  carta  dé  inténço0 és.  Esta  carta  dé inténço0 és passa agora péla ana� lisé désta Assémbléia Géral, para qué, séndo aprovada, séjam  providénciados  os  dévidos  éncaminhaméntos.  Assim,  passou-sé  a#  léitura  é discussa0o  da  minuta  da  Délibéraça0o  Nº  12,  proposta  péla  Sécrétaria  Exécutiva  do Comité� .  Findadas  as  discusso0 és  sobré  ésta  minuta,  éla  foi  colocada  ém  votaça0o.  A 
Deliberação Nº 12 que aprova a Carta de Intenções para a Sustentabilidade da 
Extração  de  Areia  em  Leito  de  Rio  na  Bacia  Hidrográfica  no  Rio  Tijucas  foi  
aprovada, com 11 votos favora�véis, 1 absténça0o é nénhum voto contra� rio, éntré as 12 organizaço0 és-mémbro votantés désté itém dé pauta.  5) Apo� s,  o présidénté Danilo da Silva Funké apréséntou os éncaminhaméntos do Workshop Extração de Areia em Leito  
de Rio na Bacia do Rio Tijucas: Desafios e Oportunidades Sustentáveis ,  propostos pélo Grupo dé Trabalho da Minéraça0o da Ca�mara Té�cnica Consultiva. Houvé o dia� logo éntré os préséntés, com considéraço0 és é ajustés no qué foi éxposto pélo présidénté Danilo. Em séguida,  éstés  éncaminhaméntos  foram colocados  ém votaça0o,  séndo aprovados  por unanimidadé éntré as 11 organizaço0 és-mémbro préséntés nésta votaça0o.  São estes os 
encaminhamentos  aprovados:  a)  aprovar  a  carta  do  événto  via  délibéraça0o  da Assémbléia  Géral;  b)  apo� s  délibéraça0o  do  comité� ,  énviar  a  carta  do  événto  para Ministé�rio Pu� blico do Estado dé Santa Catarina (MPSC),  Instituto do Méio Ambiénté (IMA),  Consélho Estadual dé Récursos Hí�dricos do Estado dé Santa Catarina (CERH), Agé�ncia Nacional dé Minéraça0o (ANM), Préféituras, Fo� rum Catarinénsé dé Comité�s dé Bacias Hidrogra� ficas (FCCBH), Associaça0o dos Minéradorés dé Aréia é Argila do Valé do Rio Tijucas (AMAAVART) é Sindicato dé Indu� stria é Extraça0o  dé Aréia do Estado dé Santa  Catarina  (SIEASC);  c)  fazér  événto  com  propriéta� rios  dé  a� réas  dé  mata  ciliar dégradadas; d) énviar ofí�cio solicitando lévantaménto na ANM do qué tém Concéssa0o ou Portaria dé Lavra, Guia dé Utilizaça0o é Régimé dé Licénciaménto dé Extraça0o é outros atos normativos na Bacia, justificando a finalidadé dé viabilizaça0o do Plano Dirétor dé Minéraça0o; é) Enviar ofí�cio ao IMA solicitando listagém dé quém ésta�  licénciado é outros atos normativos no IMA para minéraça0o,  justificando a finalidadé dé viabilizaça0o do Plano Dirétor dé Minéraça0o; f) énviar ofí�cio solicitando a#  Sécrétaria dé Estado do Méio Ambiénté é Economia Vérdé (SEMAE) a rélaça0o das outorgas é outros atos normativos 4
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dé  uso  dos  récursos  hí�dricos  da  éxtraça0o  dé  aréia,   justificando  a  finalidadé  dé viabilizaça0o  do Plano Dirétor dé Minéraça0o;  g)  cruzar dados apréséntados pélo IMA, SEMAE  é  ANM;  h)  provocar  a  élaboraça0o  do  Plano  Dirétor  dé  Minéraça0o  da  Bacia Hidrogra� fica,  via  Conso� rcio  Intérmunicipal  Multifinalita� rio  da  Grandé  Floriano� polis (CIM-Granfpolis)  é  Sérviço  Géolo� gico  do  Brasil;  i)  éntrar  ém contato  com  a  SEMAE solicitando a articulaça0o do dia� logo com o IMA, acérca dos rigorés diférénciados das régionais do IMA na concéssa0o é fiscalizaça0o das licénças ambiéntais na minéraça0o é; j) té� rmino  do  Grupo  dé  Trabalho  da  Minéraça0o,  por  tér  cumprido  séu  papél.  6) Em continuidadé a#  pauta do dia, a Assémbléia Géral aprovou por unanimidadé éntré as 11 organizaço0 és-mémbro préséntés  nésta votaça0o,  a Deliberação Nº 13 que aprova o 
Calendário de Assembleias Gerais Ordinárias do Comitê Tijucas e Biguaçu para o 
ano de 2024. As Assémbléias Gérais Ordina� rias do ano dé 2024 ficaram agéndadas para os  dias  20  dé  févéréiro  é  21  dé  novémbro.  7) Apo� s,  o  Sr.  Gustavo  Anto� nio  Piazza apréséntou o Diagno� stico do Enquadraménto dos Corpos Hí�dricos da UPG 8.1 – Tijucas réalizado pélo Instituto AJ gua Conécta, conformé prévisto na Délibéraça0o Nº 09 désté Comité� . Apo� s a apréséntaça0o, houvé um brévé dia� logo éntré os préséntés sobré a forma dé ana� lisé do contéu� do désté diagno� stico apréséntado. O sécréta� rio éxécutivo William Wollingér  Brénuvida  énfatizou  a  importa�ncia  dos  municí�pios  dé  Govérnador  Célso Ramos é Biguaçu, qué sa0o vizinhos é possuém fundaço0 és municipais do méio ambiénté, analisarém  conjuntaménté  ésté  diagno� stico.  Délibérou-sé  pélos  séguintés éncaminhaméntos  dé ana� lisé  désté  diagno� stico  por  parté  do Comité� :  a)  a  Sécrétaria Exécutiva do Comité�  énviara�  por é-mail a todas as organizaço0 és-mémbro o Diagno� stico do Enquadraménto dos Corpos Hí�dricos da UPG 8.1 – Tijucas para ana� lisé, téndo como data limité dé énvio dé considéraço0 és ao documénto, o dia 26 dé janéiro dé 2024; b) a Ca�mara  Té�cnica  Consultiva  concébéra�  um  Parécér  désté  diagno� stico,  com  basé  nas considéraço0 és dé séus intégrantés é aquélas apréséntadas pélas démais organizaço0 és-mémbro do Comité� ,  duranté a sua 7ª Réunia0o da Pléna� ria, a réalizar-sé no dia 30 dé janéiro dé 2024;  c) ésté Parécér séra�  submétido ao Instituto AJ gua Conécta para qué avalié é procéda as altéraço0 és propostas qué julgar oportunas é; d) aprovaça0o da vérsa0o révisada désté diagno� stico duranté a 61ª Assémbléia Géral Ordina� ria dé 20 dé févéréiro dé 2024.  Por fim, na0o havéndo témas para os assuntos gérais é mais nada a tratar, o présidénté Sr. Danilo da Silva Funké agradécéu a présénça dé todos é a# s dézéssété horas é cinco minutos, déu-sé por éncérrada éssa réunia0o.
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Danilo da Silva FunkePrésidénté Comité�  Tijucas é Biguaçu William Wollinger BrenuvidaSécréta� rio Exécutivo Comité�  Tijucas é Biguaçu
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